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ПЕРЕСТРАИВАТЬ СТИЛЬ РАБОТЫ! 

• ПИСЬМО ЧИТАТЕЛЯ... 

Не любят студенты перегружаться! 
в СТАТЬЕ «Шаг навстречу» («Политехник» № 17 за 1986 г.) газета на

чала правильный разговор об отношении студентов к своим обязан
ностям. Однако статья В. Невского оказалась в плену старых стереоти
пов. Из заметки следует, что «лентяи-студенты»— это ничтожное мень
шинство политехников, а вся беда — в плохих лекторах. Если посмотреть 
правде в глаза, то это, к сожалению, далеко не так. Как раз плохих лекто
ров не так уж много. Хотя, к слову сказать, нх наличие вполне объясни
мо: в институте все подчинено научной работе, хоздоговорам, новым 
разработкам, внедрению и т. п . — всему тому, чем преподаватели зани-

' маются ло совместительству. Сочетать ж е в себе качества хорошего уче
ного и блестящего лектора под силу очень немногим. Учебная ж е работа 
— ло сути дела основное занятие преподавателя — находится в загоне, 
на последнем месте. 

Что касается студентов, которые устраивают себе в вузе облегченный 
режим работы, их, к сожалению, не так уж и мало. Сошлюсь на собствен
ный пример. В весеннем семестре прошлого учебного года м читал 
лекции потоку из четырех групл. Так вот, посещаемость двух групп была 
близка к 100 процентам, у третьей — на уровне 75 процентов, а при
сутствие студентов четвертой группы редко превышало половину спи
сочного состава. Выходит, для одних студентов (75 процентов) лекции 
нужны, полезны и интересны, а четвертая часть студентов придержива
ется противоположного мнения. Интересно, что, судя по журналам ста
рост, точно такая ж е картина наблюдается и по другим лекционным 
курсам. 

По моему глубокому убеждению, разделяемому многими преподава
телями, усилия педагогов (повышение квалификации, улучшение мето-

С1 дов преподавания и др.) могут привести к повышению эффективности 
обучения лишь на доли процента, в то время как повышение заинтересо
ванности студентов в своем труде увеличило бы эту эффективность на 
десятки процентов. Но для этого необходимы глубокие изменения в 
высшем образовании в масштабе государства. Без этого все разговоры 
о повышении качества подготовки специалистов останутся простым со
трясением воздуха. 

Д . Д И С Ц И М У С , 
доцент, стаж работы в ЛПИ 

18 лет 

...И НАШ КОММЕНТАРИЙ 

Так кто же «в плену стереотипов»? 

о т к л и к нашего читателя м ы публикуем полностью. Хотя бы потому, 
что во м н о г о м с ним м о ж н о поспорить. Ну, во-первых, вы обратили вни
мание, автор противоречит самому себе; с одной стороны, «плохих лек
торов не так у ж много» (кстати, то, что их м н о г о , в статье и в р е д а к ц и о н 
ном к о м м е н т а р и и не утверждалось), с д р у г о й —«сочетать в себе качест
ва х о р о ш е г о ученого и блестящего лектора под силу очень н е м н о г и м » , 
а «учебная работа — по сути дела основное занятие преподавателя — 
находится... на последнем месте». Что-то тут не так, как говорится: 
или — или. 

Но все это, как, м о ж е т , ни покажется странным, в данном слу'<ае (т. е, в 
нашем разговоре) частности. Речь-то в статье шла о д р у г о м . Все ли п р е 
подаватели перестроились? «В плену старых стереотипов» нам представ
ляется сегодня как раз тот, кто лишь сокрушенно разводит р у к а м и : а 
что, дескать, мы м о ж е м — студент пошел «не тот», не ходит на лекции... 
Так, и что вы предлагаете? Повысить заинтересованность студентов в 
своем труде? Согласны, крайне важная задача. Но разве не связана она с 
«усилиями педагогов», с тем ж е повышением квалификации (о к о т о р о м , 
как нам показалось, автор говорит не без непонятной снисходитель
ности), улучшением м е т о д и к и преподавания, совершенствованием лек
торского мастерства? М ы бы д а ж е сказали так — с повышением автори
тета преподавателя? Ну, а то, что к о м с о м о л ь с к и м и , п р о ф с о ю з н ы м и о р 
ганизациями, старостами в этом плане недорабатывается, в «Шаге» на
встречу» отмечалось однозначно. 

«Необходимы глубокие изменения в высшем образовании в масшта
бах государства»,— пишет Д . Дисцимус. Письмо (кстати, почему-то без 
обратного адреса — еще и по этой причине мы просто вынуждены отве
тить автору публично) пришло д о опубликования проекта ЦК КПСС о пе
рестройке высшей школы. Сейчас этот документ утвержден. Но опять 
ж е , товарищи, то, как он будет реализован, претворен в ж и з н ь , зависит 
от людей — и от нас с вами в немалой степени. К перестройке н у ж н о 
быть готовыми — и психологически тоже. О ж и д а н и е лишь инструкций 
и директив (вот «там» решат, тогда...) без смелого вмешательства е 
б о р ь б у с недостатками сегодня, как известно, получило свою оценку. 

М ы благодарим автора за то, что он откликнулся на наше выступление, 
не остался равнодушным — очевидно, что этот человек болеет за свое 
дело, переживает за него. Наши мнения не во всем, правда, совпадают, 
но в главном, думается, м ы сходимся — изменения в вузе назрели, «спо
койная» жизнь не устраивает у ж е ни преподавателей, ни студентов (да, 
и их т о ж е — поверьте на слово, тов. Дисцимус, редакция с полной ответ
ственностью это утверждает, общаясь не только с отличниками и «хоро
шистами»). 

Перестройка в высшей школе начинается. Нам ее осуществлять. В мас
штабе государства. По-государственному. ) 

Стипендия имени П. Л. Капицы 
Совет Министров СССР учредил четыре стипендии 

имени академика П. Л. Капицы — две для студентов 
МФТИ и две для студентов ЛПИ. 

Размер стипендии —75 рублей в месяц. 

В комитете ВЛКСМ 
в МАЕ состоялось заседание ко

митета В Л К С М Л П И им.>Л. И. Кали
нина, на к о т о р о м рассматривался 
вопрос о работе к о м с о м о л ь с к о й 
организации института по дальней
шему совершенствованию органи
зационной работы и у к р е п л е н и ю 
к о м с о м о л ь с к о й дисциплины. С д о к 
ладом выступил зам. секретаря 
комитета В Л К С М института С. Гурь
янов. 

В принятом постановлении о т м е 
чается, что под руководством пар
тийной организации вуза проведена 
определенная работа по укрепле
нию • организационной структуры 
к о м с о м о л ь с к о й организации, повы
шению роли кафедральных б ю р о 
В Л К С М , усилению ответственности 
к а ж д о г о члена В Л К С М за выпол
нение как персональных, так и к о л 
лективных поручений. Для'решения 
задач сегодняшнего дня требуется 
осуществить дальнейшую пере
стройку работы комсомольских о р 
ганизаций: избавиться от устарев
ших ф о р м и методов, определить 
конкретные задания каждой к о м 
сомольской организации, вести ра
боту в атмосфере принципиаль
ности, критики и самокритики, вы
с о к о й требовательности за своевре
менное выявление и устранение 
недостатков, и м е ю щ и х место в ра
боте к о м с о м о л ь с к о й организации 
института. Ряд существенных не
достатков имеется и в организа
ционной работе комитетов В Л К С М . 
Нуждается в совершенствовании 
система подбора и аттестации 
кадров комсомольских организа
торов в группах. Вопросы, рас
сматриваемые на заседаниях к о м и 
тетов В Л К С М ГТФ, М М Ф , Ф Э У П , 
носят в основном информационный 
характер, для их подготовки не 
привлекается актив б ю р о В Л К С М 
кафедр, групп. Слабо организованы 
контроль и проверка исполнения 
принятых решений в к о м с о м о л ь 
ских организациях кафедр и г р у п п . 
Уровень проведения Ш К А на ка
федрах ниже т р е б у е м о г о , мало вни
мания уделяется о б у ч е н и ю основ
ным функциям ' и обязанностям 
комсомольских активистов, в осо
бенности членов б ю р о В Л К С М 
г р у п п . На занятиях не проводится 

анализ стиля и методов рабрты 
к о м с о м о л ь с к о г о актива, ф о р м ин
дивидуальной работы, медленно 
разрабатываются рекомендации по 
«базовым» т е м а м . 

Комитет В Л К С М ЛПИ постановил 
обязать б ю р о комитета В Л К С М инс
титута, комитетов В Л К С М подраз
делений значительно повысить тре
бовательность к к о м с о м о л ь с к и м ак
тивистам при выполнении своих о б я 
занностей, постановлений и пору
чений вышестоящих комсомольских 
органов. Оперативно разбирать 
случаи халатного отношеняя к о б я 
занностям. Необходимо улучшить 
работу с р е з е р в о м , проверяя их на 
конкретных поручениях; шире прив
лекать к работе в к о м с о м о л ь 
ской организации членов и кан
дидатов в члены КПСС. 

На заседании комитетов В Л К С М 
института был заслушан ряд выс
туплений. В выступлении секретаря 
комитета В Л К С М Ф М е т Ф А. Чурси
нова отмечалось, что для т о г о , 
чтобы создать кафедральный к о м 
сомольский коллектив, н е о б х о д и м о 
объединить комсомольцев о б 
щ и м делом — будь то шефство над 
ш к о л о й , д е т д о м о м , создание м у 
зея кафедры, работа в студенче
с к о м клубе в о б щ е ж и т и и или прове
дение вечеров. 

Зам. секретаря комитета В Л К С М 
Ф М Ф Н. Ермакова говорила о т о м , 
что к о м с о м о л ь с к и е собрания во 
многих группах проводятся ф о р 
мально, в группах есть п р о б л е м ы , 
надо выявлять их, тщательнее г о 
товить собрания, а к о м с о м о л ь 
с к о м у активу чаще бывать на них. 

З а м . секретаря комитета В Л К С М 
сотрудников Л . Тимофеева призвала 
комсомольцев-сотрудников еще 
раз оценить ту работу, к о т о р у ю 
они ведут в своих первичных 
комсомольских организациях и ак
тивизировать ее. 

Секретарь кафедрального б ю р о 
В Л К С М М . Скатов остановился на 
вопросе о необходимости у к р е п л е 
ния дисциплины актива кафедр. 

П. ПЕТРОВ, 
член комитета комсомола 

института 

Подписка на газеты и журналы на 1987 год 
с 1 АВГУСТА открылась подлиска 

на газеты и журналы на 1987 год. 
Согласно каталогам на газеты и 

журналы можно выписать любое 
интересующее вас издание. Имеют
ся трн основных вида каталогов. 
Это каталоги советских газет и 
журналов, изданий зарубежных, 
стран и каталог издания органов 
научно-технической информации. 
Свыше 10 тысяч наименований 
предлагается к услугам читателей 
периодической печати.' 

Вы можете подписаться на пар
тийные, комсомольско-молодеж-
ные, технические, ^литературно-ху
дожественные, детские и другие 
издания. При подлиске на 1987 год 
просим обратить особое внимание 
иа правильное заполнение абоне
мента и доставочной карточки — 
индекс и название издания, поч
товый индекс, адрес и фамилия 
подписчика должны заполняться 

разборчиво и быть идентичными в 
абонементе и доставочной кар
точке. Соблюдая все требования, 
вы гарантируете обязательную и 
своевременную доставку выписан
ных изданий. 

Деловая и творческая обстанов
ка в период проведения подпис
ной камлании на 1987 год, долж
ная организованность на каждом 
участке ло приему подписки позво
лят успешно и своевременно про
вести ее на высоком идейно-поли
тическом уровне. 

С этих позиций должны строить 
свою работу общественные рас
пространители печати. От их уме
ния, ответственности за порученное 
дело зависит ход подписки в вашем 
подразделении. 

Л . ШКАДЕНКОВА, 
инструктор «Союзпечати» 

СТАРЕЙШИЙ отряд на физи
ко-механическом факультете — 
ССО «Квант». Молодо пока сту
денческое строительное движе
ние, ему 27 лет. И девятнадцать из 
них бойцы «Кванта» дарят свой 
труд и свою душу там, где от них 
этого ждут. Это — более трех лет 
«чистого» времени работы на 
стройплощадках, это — сотни вы
ступлений агитбригад перед ме
стными жителями, десятки про
читанных лекций и т. д. и т. п., 
это и ежегодные выступления на 
сценах нашего института, это и 

. организация и участие в первых и 
последующих «Днях физиков», 
это, конечно же, и многое, мно
гое другое. 

Девятнадцать лет... Те, кто по
знакомился в первых «Квантах», 
уже, наверное, могут посылать в 
отряд своих детей. И в этом 
году отряд^ преумножил достиг
нутое ранее. 

Это было видно по проде
ланной работе еще в подготови
тельный период. Ошибутся те, кто 
на вопрос, когда начинается под
готовительный период, ответят: 
весной. В отряде «Квант» он на
чинается осенью, практически 
сразу по возвращении. Поэтому-
то и можно увидеть, например, 
выступления агитбригады 
«Квант» и зимой, и ранней вес
ной. Как это ни банально, но 
отряду «Квант», как и всем ос
тальным, тоже нужны деньги. И 
вот что интересно — в отряде по
нимают, что сами они неведомо 
откуда не возьмутся. Поэтому-то 
и вышли бойцы отряда первыми 
на субботники и провели их на 
высоком уровне. Участвовал от
ряд в субботниках и в детском 
доме, и по озеленению Калинин
ского района. 

«Будет хлеб, будет песня»,— 
гласит пословица. Когда все ла
дится в производственной сфере, 
радостней и остальная внутри
отрядная жизнь. Может быть, 
поэтому все выступления агит
бригады «Квант» всегда веселы, 
легки и остроумны. Вот и в этом 
году мы видели неплохие выс
тупления «Кванта» и на «Дне 
физика» и на «Дне бойца ССО». 
Выступила агитбригада и в под
шефной школе № 470, и на кон
курсном фестивальном вечере 
ССО ФМФ. В этот период были 
прочитаны лекции о современном 
состоянии ядерной физики для 
рабочих «Кировского завода». 

В последние годы «Квант» ра
ботает на строительных объектах 
Саяно-Шушенской ГЭС. Мы твер
до верили: удачная работа весной 
—залог удачной работы летом. И 
«Квант» внес заметный вклад в 
выполнение обязательств, взятых 
на себя РСО «Ленинград». Прет
воряя в жизнь лозунг СОЩ1а-
листического соревнования, он 
направил на выполнение заданий 
пятилетки свой ударный труд, 
знания, инициативу, творчество. 
Мы обязались перевыполнить 
производственную программу, 
оказать помощь колхозам, совхо
зам, проводить лек1щи и по внеш
ней, и по внутренней политике, 
обучать строительным специаль
ностям, помочь школе в г, Че
ремушки, оказать помощь посту
пающим в вуз, участвовать в кон
курсе «Саянские ритмы» и т. д.— 
и все это выполнено! Но ведь 
нужно было отдохнуть и набрать
ся новых сил для учебы, снова 
удачно выступить в спортивных 
соревнованиях, нужно оставить 
частичку себя там, на Саянах, 
чтобы жители Черемушек снова и 
снова с нетерпением ждали при
езда отряда. И с этим мы спра
вились! 

А. ИЗОТОВ, 
комиссар ССО аКвант»-86 

И. ДЕМЕНТЬЕВ, 
боец ССО «Квант»-86 



= ПОЛИТЕХНИК №22 

КРЕПНУТ СВЯЗИ ПАРТНЕРОВ Д И П Л О М О М 
д1ддд„|ц 111,1111» , пиши I Н'1И111"1»1111»|И1П»ППГП|,т Г|П-УЧПППППГ"1ПП|1ПП|Т- , ' 

УЧЕБА НЕ ЗАКАНЧИВАЕТСЯ 

ПРАВОФЛАНГОВЫЕ 
«джм»! имяядташ я * 

ПРОБЛЕМЫ совершенствования высше
го образования и подготовки высококва
лифицированных инженерных и научных 
кадров в нашей стране тесно связаны с ре
шением важнейших государственных за
дач интенсификации производства на базе 
ускорения научно-технического прогрес
са. Этн проблемы привлекают присталь
ное внимание не только работников выс
шей школы, но и всего советского народа 
в связи с обсуждением проекта ЦК КПСС 
об основных направлениях перестройки 
высшего и среднего специального образо
вания в стране. Не менее важны эти воп
росы и при выполнении советской высшей 
школой интернациональной и политиче
ской задачи — подготовки спецналистов 
для зарубежных стран. 

Наряду с. тенденциями перестройки, 
углубления и интенсификации процесса 
обучения в вузе необходимо не только 
совершенствовать процесс обучения ино
странных учащихся, но и расширять и из
менять его формы. Все большее значение 
приобретает «послевузовское» пополне
ние и обновление знаний инженеров-ино
странцев, выпускников советских и других 
вузов. Возрастает роль долгосрочных 
стажировок, которые позволяют, исполь

зуя широкие возможности Политехниче
ского института, организовать углублен
ное изучение теоретических проблем, 
технических средств и приобретение 
практических инженерных навыков не 
только в лабораториях «принимающей» 
иностранного инженера кафедры, но и 
на других кафедрах и факультетах, а так
ж е на предприятиях Ленинградского про
мышленного региона. Такое сотрудни
чество часто практикуется между кафед
рами ФТК и ЭлМФ. 

Новыми формами послевузовского 
обучення являются курсы повышения 
квалификации и краткосрочные темати
ческие семинары по новым проблемам 
науки и техники, которые в последние 
годы все шире используются в нашем 
институте. В ноябре 1985 года на кафедре 
систем автоматического управления ФТК 
был проведен первый семинар дпя вы
пускников-иностранцев на тему «Совре
менные микропроцессорные системы уп
равления промышленными установками». 

Участник семинара, инженер из ЧССР 
А л ^ с а н д р Конечны опубликовал статью в 
газете «Пламен Миру», авторский пере
вод которой мы предлагаем вниманию 
читателей. 

В ЧЕХОСЛОВАКИИ рабо
тает немало выпускников 
советских вузов. И вот в 
конце прошлого года мы, 
выпускники Ленинградского 
политехнического института 
и м . М. И. Калинина, были 
приглашены на научно-тех
нический семинар, который 
прошел на кафедре «Систе
мы автоматического управ
ления» ФТК. В недельном 
семинаре, который прово
дили проректор ЛПИ В. Н. 
Воронин и заведующий ка
федрой САУ профессор 
С. А. Ковчин, участвовали 
также молодые специалисты 
из ГДР и Ливана. На кафед
ре САУ учится более 130 
студентов из социалистиче
ских и развивающихся стран. 

На семинаре мы говорили 
о новых системах автомати
ческого управления приво
дов и машин, особое вни
мание было уделено новым 
методам решения техниче
ских задач, например, о п 
ределению устойчивости 
дискретных систем. М ы были 

ознакомлены с влиянием ре
зультатов элементарного на
учного исследования на по
лезность машиностроитель
ного производства. На выс
тавке «Интенсификация-90» 
мы видели конкретные, 
функциональные о б о р у д о 
вания, роботизированные 
участки, модели новых про
изводственных комплексов, 
студии на постройку про
изводств будущего. 

На заключительной бесе
де с представителями ка
федры мы убедились в двух
сторонней пользе встречи. 
Советские специалисты ж и 
во интересовались опытом 
постройки и особенно экс
плуатации технологических 
комплексов, управляемых 
микропроцессорными систе
мами управления (напри
мер, наш новый средне- и 
мелкосортовой прокатный 
стан). Интересные сведе
ния представили и товарищи 
из Ливана. Сотрудники ка
федры все эти предложения 
обсуждают и далее разра

батывают. Отражается это 
непосредственно на повыше
нии качества воспитательно
го процесса и процесса об
разования, подготовке моло
дых специалистов. ^ 

На основе предложений 
из прошлых контактов вы
пускников с сотрудниками 
кафедры были созданы не
которые специальные учеб
ные группы. В учебу о 
микропроцессорных вычис
лительных и технологиче
ских управляющих системах 
были включены конкретные 
результаты и опыт зарубеж
ных производственных уча
стков. 

Неотделимой частью се
минара были также культур
ная программа и многочис
ленные встречи. М ы видели 
балет Кировского театра, 
сокровища Эрмитажа. В ин
терклубе института, в обще
житии прошли беседы о сту
денческих проблемах. 

Александр КОНЕЧНЫ, 
выпускник кафедры САУ 

1979 г., Чехословакия 

На лекции профессора из Франции 

ПОЧЕМУ ОН РАССМЕЯЛСЯ 
В КРУГОВЕРТИ студенческой 

жмзнн иногда случаются собы
тия в высшей степени необыч
ные. Одно из них ' накануне 
майских праздников произошло 
в нашей группе. Очередную 
лекцию ло курсу «Основы тер
модинамики сплавов», который 
нам читает зав. кафедрой фи
зической химии профессор А. Г. 
Морачевский. прочитал про
фессор Бросс из Марселя. 

О Н с сотрудниками занима
ется построением математиче
ской модели поведения частиц 
в сложных расплавах. Эта проб
лема требует объединения уси
лий ученых разных стран, и од
ной из целей поездки профес
сора в нашу страну было с о з 
дание единого банка данных 
(информации) с участием СССР. 
О н побывал в МГУ, Киевском 
политехническом институте, в 
Новосибирском академгород
ке, в ЛПИ. 

В институте в лаборатории 
профессора Бросса е ж е г о д н о 

специализируются несколько 
французских студентов. Поэто
му во время пребывания на 
кафедре физической химии его 
интересовали не только науч
ные вопросы, над которыми 
работают сотрудники кафедры, 
но и организация учебного 
процесса и студенческого ла
бораторного практикума. Он 
также познакомился с кафед
рой аналитической химии. 

А на следующий день м ы 
слушали (разумеется, с по
м о щ ь ю переводчика) его лек* 
ц и ю . Профессор познакомил 
нас со структурой своего инс
титута и р у к о в о д и м о й им лабо
ратории, рассказал о некоторых 
методах исследований и п р и 
емах расчета тройных рас
плавов, привел п р и м е р ы иссле
довательских и прикладных за
дач, которые решают его со
трудники. 

— Есть ли у вас вопросы?— 
обратился к нам профессор 
в конце лекции. 

М ы молчали. Тогда он рас
смеялся и сказал, что мы очень 
похожи на французских сту
дентов, которые р е д к о задают 
вопросы во время лекции и 
совершенно не похожи на аме
риканских, к о т о р ы м ничего не 
стоит вступить в дискуссию с 
л е к т о р о м , если они в чем-то 
с ним не согласны. 

Через два дня профессор 
д о л ж е н был быть в Стокголь
ме на м е ж д у н а р о д н о й конфе
ренции по вопросам т е р м о 
динамики расплавов. На нас 
со всей неотвратимостью на
двигались зачетная неделя и 
сессия. Эта лекция еще раз по
казала нам, что проблемы, 
которые решает современная 
наука, очень сложны, и чтобы 
в недалеком б у д у щ е м соот
ветствовать этим требованиям, 
надо м н о г о делать у ж е в сту
денческие г о д ы . 

М . КОГАН, 
гр. 567 

Отличник Наги Хуссам Адиб 
НА кафедре САУ много отличников. Об этом свидетельствует 

специальный стенд, на котором висят нх фотографии. Мы реши
ли взять интервью у одного из них — Наги Хуссамеа АДИБА 
(группа 583/2). 

— Хуссам, расскажите немного о себе. Почему вы решили 
учиться в СССР! 

— Я из Ливана. М о й брат и дядя учились в Советском Союзе, 
поэтому русский язык — частый гость в нашем доме. Рассказы 
о вашей стране всегда вызывали у меня живой интерес, это во 
м н о г о м определило м о й выбор. 

— Что было самым трудным за годы учебы в Л П И ! 
— Пожалуй, первая сессия. 
— А язык! 
— С языком асе в порядке. Кое-чему я научился еще дома, а 

на подготовительных курсах языковой барьер окончательно 
«рухнул», к м о е м у большому удовольствию. 

— Нравится ли вам ваша будущая специальность и вообще 
преподавание в нашем институте! 

— Специальность нравится — чем больше я ее изучаю, тем 
больше. Что касается преподавания, то хотелось бы больше 
общаться с вычислительной техникой. А вообще я доволен уче
бной п р о г р а м м о й , она весьма насыщена, м н о г о лабораторных 
занятий. Трудно, конечно. Но, как говорится, «тяжело в учении, 
легко в б о ю » . 

— Чем вы увлекаетесь в свободное время, есть ли хоббн! 
— Л ю б л ю м у з ы к у , литературу. Интересуюсь языками. 
— Какие впечатления о нашей стране! Наверное, уже успело 

сложиться мнение на этот счёт! 
— Самое поразительное, что у вас есть, это л ю д и ! Удивляло 

все: и их отношения м е ж д у собой, и их отношение к нам, их гос
теприимство, обаяние, непосредственность... Я искренне хочу 
поблагодарить их за все, что они сделали для нас и нашей стра
ны! 

— Как вы представляете сйое будущее! 
— Весьма смутно. Вы сами знаете, что сейчас творится в Л и 

ване. Если повезет, устроюсь на родине по специальности. Если 
нет, то поеду в нефтяные арабские отряды. Саудовскую Аравию, 
к п р и м е р у ; Но там т о ж е не просто. 

— Спасибо, Хуссам. Желаю вам успехов и счастья! 
Если вы хотите поближе познакомиться с Хуссамом, то прихо

дите в интеркпуб общежития 6-ф. Более подробного адреса^мы 
не даем, поскольку в этом общежитии его знают все. Вас ждет 
радушный прием... и ароматный кофе, заваривать который уме
ет только Хуссам. 

М. БАРСЕГОВ, 
студент гр. 583/2 

МЫ — ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТЫ! 

ДВА МИРА - ДВА ОБРАЗА ЖИЗНИ 
в ы , советские студенты, зна

ете из печати о помощи, которую 
оказывают Афганистану в борьбе 
за независимость пуштунские и 
белуджские племена. Эти пле
мена находятся на территории 
Пакистана на границе с Афга
нистаном. Я родом из этих пле
мен. В ленинградских вузах нас 
учится 40 студентов. Я, живя в 
Советском Союзе, невольно срав
ниваю два мира, два образа 
жизни. 

я с юга Пуштунистана (тер
ритория Пакистана) — это от
сталый район, здесь живут бед
ные люди-пуштуны и белуджи, 
находящиеся под эксплуатацией 
пакистанских властей. 

В прошлом Афганистан был 
полуколонией Англии. Англий
ские колонизаторы согласно так 
называемой линии «Дюранд» 
разрезали территорию Афганис
тана на несколько частей, чтобы 
легче было управлять. Пушту-
нистан и Белуджистан были от
даны Пакистану. Мы не имеем 
права обучения на родном языке. 
В нашем районе мало школ, тех
никумов, институтов. На всей 
территорий только один универ
ситет. В Пакистане обучение 
платное. В школе образование 
получают представители господ
ствующих классов и агенты им
периализма. Удивительно, что 
наш народ, который в ходе всей 
истории защищал свою страну от 
английских колонизаторов, бо
ролся с оружием в руках с вра
гами, пакистанские власти назы
вают «дикими нациями». 

Пакистанские власти высту
пают против прогрессивных тре
бований нашего народа. Сейчас у 
каждого здания школы, инсти
тута, университета стоят сол
даты и офицеры пакистанской 
армии. Если студенты начинают 
отстаивать свои права, то пакис

танские военные силы исполь
зуют слезоточивый газ, стреля
ют, в результате многие или по
гибают или попадают в тюрьму. 

В Пакистане лидеры разных 
прогрессивных партий и органи
заций сидят в тюрьме. Г1акис-

'танские власти разными спосо
бами убивают пуштунских и 
белуджских лидеров. Они пыта
ются увековечить отсталость на
ших племен. На нашей терри
тории нет света, газа. Хотя все 
полезные ископаемые добывают
ся в нашем районе: уголь, нефть, 
газ и др. Но заводы и фабрики 
по их переработке созданы не на 
нашей территории, а в Пенджабе 
и Синде. Поэтому наши рабочие 
в поисках работы едут туда. И ес
ли найдут там работу, то за край
не низкий заработок, большую 
половину которого посылают 
семье, но этого не хватает даже 
на еду. 

Живя в Советском Союзе, мы 
удивляемся великим достижени
ям вашей страны, заботе вашего 
государства о росте благосостоя
ния советского народа, что было 
подчеркнуто и на ХХУП съезде 
КПСС. 

Военный режим Пакистана — 
главный враг всех прогрессивных 
сил,— используя военную по
мощь США, ведет агрессивную 
войну против Афганистана и дру
гих стран. «Социализм,— отме
чалось на ХХУП съезде К П С С -
безоговорочно отвер^гает войну 
как средство разрешения меж
государственных политических и 
экономических противоречий, 
идеологических споров. Наш иде
ал — мир без оружия и насилия, 
мир, в котором каждый народ 
свободно избирает путь развития, 
свой образ жизни». 

Джафар Мохамед САДИК, 
гр. 241/5 



ПОЛИТЕХНИК №22 

ПАМЯТЬ 
ИЗ НАШЕЙ ИСТОРИИ СТРОКИ... 

Специальное задание 

Радиоразведчики ВСПОМИНАЕТ ВЕТЕРАН 

в ВОСКРЕСЕНЬЕ, 22 июня 
1941 года было теплое, солнеч
ное утро, и все ленинградцы, 
каждый по-своему, планировали 
провести выходной день. М ы с 
ж е н о й , например, собирались 
поехать в Петергоф (Петродво
рец). Однако ло радио было 
сообщено, что в 12.00 будет 
передано важное правительст
венное сообщение. И вот: 
«Граждане и гражданки Совет
с к о г о Союза! Войска фашист
с к о й Германии без всякого 
объявления войны начали п р о 
тив нашей страны военные 
действия... Ряд городов Совет
с к о г о Союза подвергся б о м 
бардировке . самолетами фа
шистской Германии...» 

Все члены партийного к о м и 
тета института сразу ж е собра
лись в парткоме. Шла речь о 
распределении обязанностей 
при создавшихся обстоятель
ствах. Я, например, был наз
начен ответственным за работы 
по созданию укрытий для сот
рудников и студентов на случай 
воздушного нападения против
ника. 

Незамедлительно были раз
вернуты работы по созданию 
укрытий-пщелей» на стадионе 
ЛПИ и в парке в случае воз
душных налетов — для тысяч 
человек. Круглосуточно работа
ла пилорама института для снаб
ж е н и я досками, необходимы
м и для крепления стенок ще
лей и для других надобнос
тей. С этой ж е целью был разо
бран деревянный забор, о г р а ж 
давший стадион. Был также 
разработан план мероприятий 
по обеспечению оборудования 
укрытий с использованием под
вальных помещений в различ
ных зданиях. 

Скоро началось создание на
р о д н о г о ополчения и была о р 
ганизована запись доброволь
цев. В числе первых вступив
шими в а р м и ю народного опол
чения были члены партийного 
комитета института, партий
ный, комсомольский и проф
союзный актив факультетов. 

Мне довелось быть в армии 
народного ополчения с первого 
дня его организации — сначала 
в 3-м полку Выборгской диви
зии, затем в отдельном танко
вом батальоне. Однако обстоя
тельства сложились так, что в 
середине августа 1941 года мне 
пришлось выполнять специаль
ное задание по реэвакуации 
детей, которые в связи с у г р о 
зой бомбардировки города бы
ли организованно вывезены из 
Ленинграда в начале июля 1941 
года Б различные места Ленин
градской области и прилегаю
щих областей. Дети политехни
ков размещались в Новгород
ской области. 

К середине августа обстанов
ка на фронте сложилась так, 
что безопасность детских лаге
рей, расположенных здесь, ока
залась под у г р о з о й , в связи с 
чем и было принято решение 
срочной реэвакуации. 

Большую помощь в органи
зации реэвакуации оказала 
местная . партийная организа
ция. Оперативно были выделе
ны автобусы до ж е л е з н о д о р о ж 
ной станции. Но по пути мы у з 
нали, что движение поездов к 
Ленинграду прервано и нам 
надо возвращаться назад, чтобы 
попытаться пробиться в Ленин
град д р у г и м путем. 

По дороге нас бомбили не
мецкие самолеты, однако все 

обошлось без жертв. Оператив
но был подготовлен эшелон, в 
к о т о р о м и разместились дети 
и персонал лагеря. Тем не м е 
нее сразу отправляться в Ле
нинград было нельзя — в это 
время по пути следования шли 
бои... 

В течение четырех суток наш 
эшелон пытался пробиться впе
ред, но каждый раз приходи
лось возвращаться... Это было 
нелегко, к тому ж е надо было 
готовить пищу и снабжать де
тей всем необходимым. На пя
тые сутки нам все ж е удалось 
выехать на О к т я б р ь с к у ю ма
гистраль. 

В этот период в связи с не
посредственной близостью 
фронта к отдельным участкам 
ж е л е з н о д о р о ж н о й магистрали 
узловые и другие станции, а 
также мосты часто подверга
лись вражеским бомбардиров
кам с воздуха. Не избежал б о м 
бардировки и наш эшелон... 

Мне не раз приходилось быть 
лод артиллерийским и м и н о -
б е ж к о й — р я д о м с детьми пе
режить это было несравненно 
страшнее. Ни одна бомба в 
эшелон не попала, хотя здание 
станции п р я м ы м попаданием 
было разрушено полностью и 
взрывными волнами во многих 
вагонах были выбиты стекла... 

Фашистские летчики бомбили 
станцию и эшелон, несмотря 
на то, что на крышах вагонов 
было крупными буквами белой 
краской написано (по-немец
ки) «дети» и нарисованы крас
ные кресты. К р о м е того, они 
не могли не видеть, как во вре
м я б о м б е ж к и из вагонов выбега
ли ребятишки и бежали к карто
фельному полю... 

Дальше состав шел без за
д е р ж е к . М ы благополучно п р и 
были на Московский вокзал, и 
все дети политехников целыми 
и невредимыми возвратились 
в свои семьи. 

Хотелось бы отметить само
отверженную работу в тот пе
р и о д начальника лагеря доцен
та энергомашиностроитель
ного факультета А. Клементье
ва, зам. начальника и завхоза 
лагеря И. Отто, воспитателей 
Е. Бессудовой, М . Павловой, 
В. Остроуховой — всех без 
исключения работников лагеря. 

После выполнения задания 
по реэвакуации детей я был 
направлен в качестве команди
ра отряда ло строительству 
оборонных сооружений на севе
ро-западе области. В отряде ра
ботало более 100 студентов и 
сотрудников ЛПИ. За время ра
боты на этом участке были соо
р у ж е н ы противотанковые рвы и 
ряд дзотов. Хотелось бы о т м е 
тить, что именно на «нашем» 
р у б е ж е вскоре были остановле
ны вражеские войска, рвавшие
ся к Ленинграду с севера. 

После окончания работ отряд 
был возвращен в Ленинград, 
и в связи с у х о д о м на полит
работу в а р м и ю секретаря 
парткома Я. М . Павлова Выборг
с к и м районом ВКП(б) я был ут
вержден секретарем парткома 
института. Вскоре после этого 
кольцо блокады Ленинграда 
замкнулось, в связи с чем воз
никли новые задачи, которые 
необходимо было решать е ж е 
дневно, ежечасно. 

В. ДЕМЯНЦЕВИЧ, 
доктор технических наук, 

профессор 

МНЕ хочется поделиться вос
поминаниями о тяжелых годах 
войны, о роли радиоразведки на 
Ленинградском фронте. 

Что входило в боевую задачу 
радиоразведки? Пеленгация всех 
работающих на Ленинградском 
фронте радиостанций противни
ка, перехват радиограмм, их рас-

• шифровка, а окончательно от
работанные в оперативном отде
ле радиограммы нужно было пе
редать в штаб фронта. 

Особо острое внимание уделя
лось радиостанциям дальнобой
ной артиллерии противника и 
его авиации. Делалось это для 
того, чтобы знать, в какое время 
и по какому району Ленингра
да будет производиться артил
лерийский обстрел, а также с ка
кого аэродрома будет поднята 
авиация для бомбежки Ленингра
да. Эти данные помогали штабу 
фронта принять экстренные ме
ры по перехвату авиации против
ника или подавить дальнобойную 
артиллерию. 

Все это делалось для того, 
чтобы было как можно меньше 
потерь мирного населения Ле
нинграда для сохранения эконо
мических и боевых ресурсов. Не
мецкое командование знало, что 
на Ленинградском фронте имеет
ся часть, которая ведет за ними 
радио наблюдение, и пыталось 

всеми возможными средствами 
уничтожить ее. Так, в феврале 
1942 года на школу, где находи
лась эта часть, была сброшена 
500-килограммовая бомба, но 
(по чистой случайности) погибло 
только семь человек-личного сос
тава части. 

Одно из подразделений этой 
части, находившееся под Ленин
градом, подверглось артилле
рийскому обстрелу, но, зная за
ранее из радиоперехвата о наме
чающейся операции, командова
ние подразделения приняло ме
ры по рассредоточению лично
го состава, таким образом по
терь удалось избежать. Таких 
случаев было много за всю вой
ну, все их не перечислишь. 

Лучшие радиоразведчики за
брасывались в тыл к противнику 
в партизанские отряды и в соста
ве разведывательных групп при
носили огромную пользу развед
отделу штаба Ленинградского 
фронта. 

Большую роль радиоразведчи
ки сыграли в период прорыва 
и окончательного снятия блока
ды Ленинграда, при освобожде
нии Эстонии и Латвии. За осво
бождение города Нарвы наш 
радиоразведдивизион был наг
ражден боевым орденом Красно
го Знамени, а личный состав — 
орденами и медалями. 

Хочется вспомнить характер
ную роль радиоразведчиков пе
ред окончательным снятием бло
кады Ленинграда. После колос
сального поражения фашистских 
войск при прорыве блокады не
мецкое командование решило 
нанести мощный бомбовый удар 
по Ленинграду воздушной арма
дой в количестве 1000 самоле
тов. Радиоразведчикам удалось 
перехватить радиограмму, в ко
торой сообщалось о готовящем
ся налете фашистской армады на 
Ленинград, причем в этой радио
грамме сообщалось время вылета 
и место их аэродромов. Коман
дование Ленинградского фронта 
приняло контрмеры, в воздух 
была поднята вся наша авиация, 
выдвинуты на передовые пози
ции зенитные соединения, кото
рые сумели на дальних подступах 
к Ленинграду рассеять фашист
скую армаду, сбить большое ко
личество самолетов, ни один из 
них не смог пробиться к Ленин
граду. 

Сейчас на нашем факультете 
работают два радиоразведчика, 
это Анна Никитична Фетисова 
с кафедры «Вычислительная 
математика» и автор этих строк 
с кафедры «-Механика и процес
сы управления». . » 

В. ПОТЕМКИН 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ГОД МИРА 

«Не просто наша память о войне...» 
В ПОСЛЕДНЕЕ время театр 

радиофизического факультета 
переживает творческий подъем 
и благодаря усилиям коллекти
ва и режиссера заставил гово
рить о себе. Так, весной группа 
актеров театра Р Ф Ф под руко
водством И. Ильиной принима
ла участие в концертной про
грамме «Дня фнзика-86» в ЛГУ 
им. А. А. Жданова, где произ
вела прекрасное впечатление 
даже на фоне многочисленных 
делегаций из Москвы, Харькова, 
Минска и других городов (об 
этом мы рассказывали в «По
литехнике» № 18 — Ред.) 

В рамках фестиваля «Студен
ческая весна» театр показал 
премьеру пр пьесе В. Вишнев
ского «У стен Ленинграда». 
Нет нужды пересказывать сю
жет хорошо известного произ
ведения, посвященного подви
гу защитников Невской тверды
ни в сентября 41-го. У Ленингра
да никогда ие было каменных 
стен, но живая стена матросов-
балтийцев, преградивших путь 
врагу, оказалась прочнее камня. 

Само по себе обращение к 
этому произведению в Между
народный год мира закономер
но, но приятно удивляет то не
ожиданное для самодеятель
ного коллектива глубокое осоз
нание сути пьесы и точное воп
лощение ее на сцене. Несом
ненно, большая, если ие глав
ная, заслуга в том, что спектакль 
получился живым и выразитель
ным, принадлежит режиссеру 
В. Ульянову. Он нашел ориги
нальный «концертный» способ 
прочтения пьесы, сумел выявить 
и воплотить в действия акте
ров главную линию пьесы: ли
нию великого героизма защит
ников Ленинграда. Этому помо
гало и отлично подобранное 
музыкальное сопровождение, 
и «симметричное» построение 
мизансцен, и своеобразная мяг
кая «расплывчатость» лириче
ских сцен. 

Подчиняясь режиссерскому 
замыслу, отлично вели роли 
большинство из актеров. По
жалуй, даже иным профессио
нальным актерам сделала бы 
честь глубина перевоплощения, 
которой достигает С. Гладин в 
роли матроса Лошкарева. Про-

'инкнута пафосом борьбы и в то 
ж е время полна жизни фигура 
капитана Сибирцева в исполне
нии Д . Нефедьева, заслуживает 
похвалы Л. Петрова в роли жены 
Сибирцева. Д а ж е в эпизоди
ческих ролях актеры стреми
лись к максимальной жизнен
ности, и сочетание этого стрем
ления с точной режиссурой 
позволило достичь высочайше
го накала чувств, например, в 
сценах допроса пленных нли 
танковой атаки. Общий герои
ческий настрой этнх сцен удачно 
подчеркивает глубокое и лири
ческое исполнение Э. Кочетко-
вой роли санитарки. 

Однако следует отметить и 
некоторые недостатки: опреде
ленную неровность актерского 
ансамбля, вынужденные сокра
щения, иногда разрушающие 
смысловую ткань пьесы. Но в 
целом спектакль получился ж и 
вой, интересный и заслуженно 

вызвал овации зрителей, кото
рые стоя приветствовали ре
жиссера и исполнителей. Для 
режиссера В. Ульянова — сту
дента Института культуры 
нм. Н, К. Крупской — этот спек
такль явился дипломной рабо
той. «Отлично»— такую оценку 
поставила ему авторитетная 
комиссия эа режиссуру спек
такля. 

Ю. ГОЛОЩАПОВ, 
член худсовета Р Ф Ф 

НА СНИМКАХ: последние 
наставления перед спектаклем 
актерам дает режиссер В. Улья
нов (крайний слева); сцена доп
роса пленных: на переднем пла
не — Д . Нефедьев в роли капи
тана Сибирцева и К. Щелолев 
в роли пленного немецкого 
солдата. 

Фото М. Высоцкого 

и А. Головицкого 



ПОЛИТЕХНИК № 22 

К 125-летию со дня р о ж д е н и я 
Рабиндраната Тагора 

Великому сыну Индии 
ВЕЛИКИЙ индийский поэт Рабиндранат Тагор при

надлежит к числу тех, кто закладывал основы совет
ско-индийской д р у ж б ы , этой замечательной и д р а 
гоценной дяя обеих стран народной традиции, иг
рающей значительную роль в упрочении мира на 
земле. Ярким проявлением советско-индийской 
д р у ж б ы стал литературно-музыкальный вечер в о б 
щежитии Ф М е т Ф , посвященный 125-летию со дня 
р о ж д е н и я Р. Тагора. 

Литературные вечера в читальном зале отдела ху
дожественной литературы (в 13-м корпусе о б щ е ж и 
тия) интересны т е м , что в них, как правило, участ
вуют непрофессиональные исполнители — п р е п о 
даватели, сотрудники фундаментальной библиоте
к и , студентьр. На этот раз к р у г участвовавших в п о д 
готовке и проведении вечера был особенно ш и р о к . 
Инициатором и основным ведущим вечера стала д о 
цент кафедры высшей математики Э. А. Ярв. Со
трудники библиотеки-подготовили о б ш и р н у ю к н и ж 
ную экспозицию о творчестве Р. Тагора и других 
индийских прозаиков и поэтов. В отличие от обыч
ных официальных выставок к н и ж к и имели довольно 
потертый вид, но это как раз и указывает на сущест
вование большого интереса советских читателей к 
творчеству Тагора, к литературе Индии. Активное 
участие в проведении вечера приняли индийские 
студенты, обучающиеся в Л П И и других вузах Ленин
града. Они со своей стороны подготовили иллюстри
рованную вьрставку о современной Индии. 

Литературная часть вечера началась с рассказа о 
ж и з н е н н о м пути и основных этапах творчества Р. Та
гора, который подготовила сотрудница библиотеки 
М . Л . Иванова. Затем прозвучали м н о г и е различные 
по ф о р м е и настроению стихотворения поэта из 
сборников «Завершение», «Золотая ладья», «Ее па
мяти», «Тинанджали», «Сад песен», «Дорога» и д р . 
Проникновенно и п о р о ю даже артистично читали 
стихи Р. Тагора преподаватели Э. А. Яре и И. В. Семе
нова, студентка группьр 214/1 И. Латкина. 

Индийские песни и танцы составили в т о р у ю часть 
вечера. Ее вел аспирант 1-го Л е н и н г р а д с к о г о м е д и 
цинского института А. К у м а р . Темпераментных 
т а н ц о р о в — с т у д е н т а В. Сарвджита, учащихся ш к о 
лы-интерната № 4 , участников ансамбля из Д П Ш 
Василеостровского района сменяли певцы — сту
денты С. Басу (ЛЭТИ) и Суббрао (Горный 
институт). ' 

Пожалуй, к а ж д ы й второй из присутствовавших 
на вечере, а их было не менее ста, в какой-то м е р е 
участвовал в его п о д г о т о в к е и проведении. И это 
очень ценно. Чувства взаимной симпатии и д р у ж б ы 
народов Советского С о ю з а и Индии несомненно 
укрепились у всех участников вечера. В заключение 
хочется сказать добрые слова в адрес зав. отделом 
художественной литературы фундаментальной биб
лиотеки С. Н. Алешановой, сумевшей соединить 
усилия сотрудников библиотеки, активистов общест
ва к н и г о л ю б о в , студсовета 13-го корпуса о б щ е ж и 
тия, благодаря чему литературные вечера стали ре
гулярными и более интересными. 

П. НАРАЙАН, 
студент гр. 241/2 (Индия) 

В. СМЕЛОВ, 
доцент, председатель правления 

общества книголюбов ЛПИ 
В. ШАШЕРИН, 

ст. преподаватель, 
куратор индийского землячества 

ФИЗКУЛЬТУРА И СПОРТ 

СТРОГИЙ 
альпинизм 
КАЖДЫЙ год мы принимаем 

в сеы^ию альпинизма новичков. 
Ограничений нет — берем всех 
желающих, однако остаются 
только те, у кого романти
ческие мечты подкреплены го
товностью выдерживать серьез
ные тренировки и ради увле
чения горами существенно из
менить привычный образ жизни, ние, где присутствуют все эле-
В первую очередь — научиться менты спортивной борьбы и 
планировать время, чтобы ус- можно в баллах и секундах 
пешно сочетать альпинизм с уче- оценить достоинства каждого 
бой, работой, личной жизнью и спортсмена, не перенося в горы 
другими делами. дух взаимного соперничества и 

Самые причудливые побужде- жажду самоутверждения. Тут все 
ния приводят людей в секцию разряды и звания получай — 

надо только не срываться и про
лезать специально подготовлен
ные трассы быстрее всех. 

Иногда к нам приходят еще и 
из «философских» соображений, 
считают горы «полигоном для 

альпинизма. Многие рассчиты
вают сразу попасть в «приклю
ченческий роман» с лавинами, 
камнепадами, драматическими 
развязками и геройскими под
вигами. Этому в сильной сте
пени способствуют журналисты, испытания характеров и чело-
которые пишут о нашем деле веческих взаимоотношений», а 
хоть и редко, но таким высо- свое занятие альпинизмом — 
копарным слогом, что удалось средством самоусовершенствова-
собрать целую коллекцию ис- ния в некотором общем, расп-
ключительно забавных выраже- лывчатом смысле. 
1ШЙ, вызывающих смех в лю- Как правило, и «романтики», 

бой кампании альпинистов. К и «спортсмены», и «философы», 
статье непременно приделывают приходят в секцию, рассчиты-
название типа «Горы выбирают вают, что их будут обслужи-
бесстрашных», к которому хо- вать как в ресторане или в па-
чется добавить «...и оставляют рикмахерской: оденут, обуют, ос-
себе на память». Если бы всех вободят от всех зачетов, отве-
«бесстрашных» свободно выпус- зут на Памир и обратно, све
тили в горы, спасатели не успе- дят на гору и там вовремя по
вали бы таскать носилки. Сис
тема подготовки в альпинизме 
жестко регламентирует кому что 
позволено, даже перед. самым 
простым восхождением нужно не 
меньше года тренироваться и 
сдать серию контрольных ис
пытаний. И восторженные ро
мантики часто пасуют перед 

кормят, а в случае нужды спа
сут от отчисления из институ
та. И всех очень удивляет, что 
мы сами шьем пуховые куртки, 
фрезеруем крючья, конструируем 
множество приспособлений, а по
ловину денег на поездки зара
батываем с использованием 
своих возможностей: чистим от 

изнурительными многокиломет- снега крыши, красим трубы, пи
лим сучья на высоких деревьях, 
а иногда организуем целые 
стройотряды скалолазов для ра
бот на гидроэлектростанщ1ЯХ. 
Чем раньше человек, приходя
щий в секцию, избавляется от 
«чувства клиента» и начинает не 
«интересоваться», а осмысленно 

С подобными трудностями лег- заниматься альпинизмом, тем 
че справляются ребята, при- лучше у него идет дело, и к 
шедшие к нам из других ви- окончанию института он уже за
дов спорта. Их подводит дру- рабатывает право ходить на 
гое — желаш1е немедленно до- очень серьезные вершины. По
биться самых высоких разрядов путно приобретается столько 
и получить право иа сложные разнообразных знаний и уме

ний, что человек, прошедший 
через несколько лет альпинистс
кой жизни, не пропадет в са
мых сложных ситуациях. При
ходите — не пожалеете. 

ровыми кроссами и лыжными 
гонками, перед десятками кило
метров лазания по тренировоч
ным стенам и скалам, когда 
насквозь протирается кожа на 
пальцах, а вода, втекая в левый 
рукав, вытекает через правую 
штанину. 

восхождения. Но тактическая 
мудрость, умение предвидеть 
опасность, мастерство в орга
низации страховки совершенст
вуется медленнее, чем сила, 
выносливость и технические на
выки. А горы могут очень жесто
ко наказать легкомысленного 
альпиниста, даже если он — 
самый сильный. Прекрасно, что 
на основе альпинизма вырос 
новый вид спорта — скалолаза-

М. ПРОНИН, 
тренер секции альпинизма 

ЛПИ 

НА СНИМКЕ: тренируются 
скалолазы. 

Гидротехники — 

на первом месте 
ВСЕГО немногим больше года в нашем институте 

действует секция гиревого спорта. С 1 сентября 1985 
года на кафедре физвоспитания открыто отделение, 
атлетической гимнастики и гиревого спорта. Некото
рая реорганизация бывшего отделения тяжелой атле
тики имеет цель повысить у студентов интерес к заня
тиям физкультурой и спортом. Считается, что атле
тическая гимнастика и гиревой спорт более доступны 
для молодежи, чем тяжелая атлетика. 

Вехами на пути развития гиревого спорта у нас в 
институте явились два командных чемпионата. Год 
назад отличились гиревики ЭнМФ, а в зтом году, в 
конце марта, в упорной борьбе, с преимуш,еством всего 
лишь в 20 очков, победили спортсмены ГТФ (в гире
вом спорте выполняются два движения — рывок и 
толчок; за толчок 2-х гирь дается 5 очков, за рывок —1 
очко), ,1 

Успех гидротехников не случаен, В прошлом году 
они заняли 2-е место по гирям и 1-е место по тяже
лой атлетике. Костяк команды составляют спортсме
ны, выступавшие и в прошлом году. Среди них выде
ляются капитан команды, абсолютный чемпион инсти
тута (читайте — самый сильный человек института) 
Игорь Кочетков (гр. 511/1). При собственном весе 
80 кг он 26 раз (1) толкнул две двухпудовые гири. В 
прошлом году И1;орь заняп 4-е место на первенстве 
города. А в апреле этого года стал чемпионом Ленин
града. 

Успешно выступил за команду гидротехников и 
Александр Артемьев (гр, 212/2), который занял 1-е 
место в категории до 70 кг. Показали хороший резуль
тат Дмитрий Паршин (гр, 512/2)—2-е место до 80 кг, 
Юрий Головлев (гр. 512/2)—3-е место в категории до 
90 кг. За команду также выступали Вячеслав Яковлев 
(гр. 521/2), Виктор Йадчернин (гр. 615/1), Виктор 
Плосков (гр. 515/2), Валерий Шмалько' (гр. 511/1) и 
Николай Дурнев (гр. 411). 

Виктор Плосков входит в состав сборной института 
по тяжелой атлетике. Он недавно участвовал в спарта
киаде ЛОС ДСО «Буревестнике, где занял 3-е место. 
По результатам спартикиады Виктор был включен в 
состав сборной команды «Буревестника» для участия 
в соревнованиях спартакиады Ленинграда. На I курсе 
Виктор стал призером чемпионата Ленинграда среди 
юношей. Спустя три года занял 2-е место, уже среди 
юниоров. 

Гиревой спорт развивается, и довольно успешно. 
Утверждены разрядные нормативы, присваиваются 
звания мастеров спорта, проводится масса соревно
ваний. И, наверное, недостатка в желающих попасть 
на отделение атлетической гимнастики и гиревого 
спорта не будет. Потому что популярность этих видов 
спорта у молодежи неоспорима. Атлетическая гимнас
тика и гиревой спорт — это выносливость, сила, гар
мония! Это ваше хорошее настроение, ваше крепкое 
здоровье! 

Н. КУЗНЕЦОВ, 
зам. декана по фнзвоспитанию ГТФ 

Футболисты ЛПИ — 
в составе сборной 

команды Ленинграда 
в СОСТАВЕ сборной команды Ленингра

да три политехника — И. Данилов (гр. 
513/2), А. Лапушкин и А. Прохоров (оба — 
гр. 5 2 6 / 2 ) — принимали участие в фут
больном турнире IX спартакиады народов 
СССР. Наши земляки заняли 7-е место 
(на УМ1 спартакиаде они быпи двенадца
тыми). 

Игорь Данилов, игрок резервного со
става команды мастеров «Зенита», явля
ется одним из лучших в соревновании 
снайперов чемпионата СССР среди дубле
ров. 

Глазами « экскурсанта »-первокурсника НЕ ВСЕ УЖ ТАк СЕРЬЕЗНО... 

НАЧНЕМ нашу прогулку с эпси
лон — окрестности ЛПИ — со 2-го 
учебного курса. 

Вот идет студент Иванов, насвис
тывая третий закон Ньютона. Сов
сем недавно Иванов приумножил 
славу факультета на нуль. Чего он 
только не знает! Алгебры не знает, 
анализа не знает, квантовой ме
ханики не знает... 

На третьем этаже темнеет дверь 
деканата. Здесь отражают интере
сы студентов. Напротив двери доска 
объявлений: «В деканате начинается 
чтение спецкурса «Методы отчисле
ния». Первое занятие: «Метод после
довательного исключения». Из-за 
двери слышен добродушный разго
вор: «Захожу на экзамен, а там 
студентов — режь, не хочу!».' Вы
вешиваются первые итоги. Подсчи

тано, что студенты физмеха уже 
взяли на 30 процентов билетов 
больше, чем их было на столах! 

Общежитие. Здесь живут студен
ты-физики. До сих пор студенты 
знали свое оби^ежитие как облуплен
ное. Теперь оно сверкает свежей 
краской. Из окон доносится гро
хот — эго физики выкидывают свои 
шутки. 

Повернем к студенческой столо
вой. Шутки о ней не истощаются 
так же, как и работники столо
вой. Тем не менее повара не
довольны: «Как студента ни корми, 
все равно есть приходит!*. Заглянем 
в меню. Приятная новость: в столо
вой подготовлено новое блюдо -^ 
котлеты «Дожуем до понедельника». 

Наш путь ведет к спорткомплек
су ЛПИ. По трассе слалома толь

ко что спустился с горы студент 
Залетаев. Потрясающе! Его время на 
целых 10 секунд меньше времени 
свободного падения с той же высо
ты! 

Выходим на проспект. Направо по 
курсу — вычислительный центр. По 
заказу работников торгового центра 
тут разрабатывается новая обсчет-
но-вычис.-штельная машина. 

Вдали высится корпус НИИ. Здесь 
тоже происходит много интересно
го. Читаем объявление у входа. 
«Для поломки дорогостоящего при
бора в лабораторию № 8 срочно 
требуется студент». Вниманию ста
жеров: установка №5 в положе
нии переключателя «НАЛЕВО»— 
выключена, «НАПРАВО»— сломана. 

Ла двери в подвал надпись: 
«Лаборатория фундаментальных ис

следований». Под ней выведена но-
ёая формула для основания нату
ральных логарифмов: «Важнейшим 
достижением лаборатории стал выд
винутый ею принцип эквивалент
ности времени и энергии: масса 
покоя бывает тогда и только тогда, 
когда есть масса свободногд --.вре-
мени». Выходим из НИИ. Пахнет 
паленым. Это студенты-практикан
ты жгут за собой мосты... • 

Налево корпус ФТК. Учеными 
этого факультета создана модель 
робота-тунеядца. Работа увенчалась 
успехом — модель не работает. 

Факультет РФФ. Предложенный 
здесь лазерный эталон времени 
позволяет определить количество 
секунд в минуте с точностью до 
седьмого знака. 

Выходим на аллею. Вот и ФЭУП. 

В связи с инфляцией на Западе 
здешние экономисты предложили 
понизить курс мировых констант на 
15—20 процентов. 

В Доме ученых большая куль
турная программа. Недавно здесь 
прошел сеанс телепатии. Телепат Н. 
в течение трех с половиной часов 
пытался прочесть хотя бы • одну 
мысль на лице студента Васькина. 
Не удалось. Знай наших! 

Приближаемся к концу нашего 
путешествия. 1-й корпус. У входа 
почта и телеграф. Вот выходит сту
дент Сидоров. Он только что сооб
щил своим родителям: «Учиться на 
физмехе трудно, но мы не сдаем
ся!». 

Из стенгазеты «Физик» ФМФ 
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